

LA AURORA OLOTENSE.

REVISTA UNIVERSAL.

AÑO I.

OLOT 16 DE ENERO DE 1859

NUM. 4

LA MUJER.

Mas ay que es la mujer angel caido, ni el ángel
ó mujer nada mas y todo inmenso,
hermoso ser para llorar nacido,
y vive como autómata en el mundo.

Espronceda.

Todos al describir á la mas preciosa
mitad del genero humano, tendemos involuntariamente una triste mirada á los recuerdos de lo pasado.

La honda huella que imprime en el alma la primera ilusion, contribuye á que confundamos á todas con la que en el juvenil delirio engalanamos á nuestro placer: vemos dó quiera los mismos defectos, las mismas virtudes ó los mismos vicios.

Cada hombre contempla á la mujer bajo diversos matices: ya se la considera como un ángel bello descendido á la tierra para endulzar acerbos pesares; ya como un infernal espíritu enviado por el génio del mal para sumirle en la mas cruenta desesperacion: ya como un ser necesario únicamente para recibir torpe tributo á la naturaleza.

Cuando el hombre ama, cuando los desengaños no han ulcerado su alma, cuando reina en su corazon dulce esperanza, la mujer es la diosa de sus ensueños: cree en ella como en Dios: juzga que la mentira no

puede posarse en sus divinos labios.

El hombre entonces desconoce el mundo á que se lanza, el lupanar que le rodea, la sociedad en que tiene precisamente que vivir.

Las leyes de nuestra imbecil sociedad son injustas para con la mujer: su trivial educacion no les permite ni lo que la sabia naturaleza concede á todo ser: vician desde niñas su inesperto corazon: disfrazan sus mis dolores y sentimientos, sus tiernos ensueños, sus candidas pasiones; eso es lo primero que se les enseña: mugeres ya, la ficcion es innata en su alma: el engaño es la venganza de la injusticia con que se la trata: la mentira su Dios; este veneno que filtra en su corazon desde su primera infancia, la hace luego ser perjura, torpe esposa y mala madre. Sus goces se fundan en desgarrar el corazon del hombre, como la única arma que puede contribuir á su venganza.

No obstante, cuando llegamos á esa edad de muertas ilusiones, henchida de desengaños, solo contemplamos en la mujer un objeto destinado á satisfacer nuestros caprichos: como de niño nos han destrozado el corazon, vengámonos entonces del mal que hemos sufrido: la venganza es el dulce sabor de los amores en las almas gastadas.

Cuando abrimos nuestro novel corazon rico en ilusiones—al amor, consagra-

mosle. entero á una mujer: por ella sacrificamos nuestra existencia, á ella le somos deudores de amargos desengaños: ella es la madre de nuestro escepticismo.

De ese ser lanzado al mundo por la mano de Dios para endulzar nuestra existencia solo ha sabido formar la sociedad un ser miserable que la amarga, y la mata y la enponzoña.

Las divinas manos destinadas por la Providencia á adornar de flores la triste carrera vital, solo sirven para desgajar una á una las mas bellas ilusiones que se mecen en nuestro corazon.

¿Cómo es posible que ese ser cuya alma lacerada por los sufrimientos á que la sociedad le condena, siembre en sus hijos la santa fé de las creencias?

¡Vieja sociedad! purifica tu enponzoñado aliento vierte un dulce aroma en el alma virginal de la mujer; rocía blandamente sus amargos ensueños.

El amor, entonces, podrá trocar la tierra en deleitoso paraíso.

¡Bendita la mujer que ama! bendita el alma que cree! bendito el hombre que siente!

TEODORO DE MENA

LAGRIMAS DEL CORAZON.

A la memoria de mi querido amigo D. Jorge Bennasar.

Ayer!!!... Hoy!!!... Palabras, entre cuyo insondable caos se encierra una eternidad. Ayer, la vida, la ilusion, la esperanza. Hoy, la muerte lágrimas, desesperacion. Ayer, pesar, amargura.

Hoy, placer felicidad. ¡Cuántas sensaciones en el espacio de un día, de una hora, de un minuto! Ayer corrías en pos de un porvenir de un encantado, y hoy te has visto evaporarse, desaparecer, para no volver jamás.

Tú que atravesabas el breve espacio de la nada, llena el alma de bellas ilusiones, cual tímido niño que corre en pos de la seductora mariposa de

brillantes colores y que desalentado al fin la coge y al abrir la mano se encuentra con un inmundo insecto, tú á su ejemplo has venido á encontrar al fin de tu corta carrera una tumba.

Tu alma pura ha volado al empíreo, á gozar de la eternidad, y me has dejado tan solo el consuelo de verter lágrimas y de recordar lo pasado, sin esperanza, sin fe ya en el porvenir.

Quien te hubiera dicho á tí, que impávido habias cruzado el ancho mar de un polo á otro, y á quien Dios habia salvado de las embravecidas olas del iracundo piélagos, que habias de ir á lanzar tu postrer suspiro en los brazos de tu anciana madre.

Al recordar el pasado, encuentro horas de felicidad en nuestra vida, horas que han dejado en mi alma un profundo vacío que nadie podrá llenar. La fiera parca no ha respetado tu juventud, ha segada en flor tu adolescencia y tu alma pura ha volado al seno del Criador con la aureola de los justos.—Si desde la region en donde moras, puedes mirar el hondo pesar que tortura mi alma, tiende al menos una mirada al infeliz amigo, que solo, aislado y sin consuelo, vaga con su pensamiento al rededor de tu solitaria tumba y fertiliza con el rocío de sus lágrimas al cimbreante ciprés que presta sombra á tus tristes despojos. Descansa en paz, fiel compañero que me has prestado seguro apoyo en las vicisitudes de mi vida; descansa en paz y aguarda el momento en que nuestros seres se junten en la eternidad.

MIGUEL BIBILONT.

LEYENDAS TRADICIONALES.

EL MONASTERIO.

I.
Era una poética mañana del año 1427. Acababa la fresca aurora de abrir las puertas del día con sus dedos de oro y púrpura cuando iba triscaba alegre una niña de diez abríles por un escabroso sendero del monte en que hoy vemos elevarse Batet [1]. Una humilde choza contemplábase entonces en la cumbre de este monte, y bajo

su techo de cañas naciera un día esta niña: en ella recibió el primer beso maternal al exhalar su primera sonrisa. ¿Dónde se dirige tan gozosa en una hora en que muchas de las canoras avecillas no han salido aun de sus calientes nidos? Oh! mucho tiempo hace que una hermosa idea divaga por su mente y esta misma idea la ha impedido á saltar del lecho para salir de la cabaña, despues de haber abrazado con efusión á su querida madre.

Hoy son los días de su buen tío, monge venerable del monasterio de Olot; y ella corre, vuela, porque anhela felicitárselos cuanto ántes.

Hemos dicho que su amado tío era mouge del monasterio de Olot. Sí, en la remota época en que se refiere nuestra bella tradicion veian los olotenses elevarse respetable y magestuoso un monasterio en las orillas del cristalino Fluviá [2], y oian resonar bajo sus blancas bóvedas himnos tiernos y melodiosos que un no cortó número de monges benedictinos entonáran al Señor. Oh sí!... mas de una vez los religiosos habitantes de Olot, al pasar bajo las góticas ventanas del sagrado edificio, escuchaban estáticos al eco fiel que se los reproducia, y al alejarse á su pesar bendecian respetuosos á sus santos moradores.

A este sagrado recinto dirigia sus pasos la hermosa niña de que hablamos.

Un hermoso sol de mayo doraba la punta de la cruz que sirviera de veleta en el campanario de su templo, cuando dicha niña acababa de saltar sobre la última de las rocas que la hicieron fácil el paso á la orilla opuesta del sinuoso rio.

Ligera, cual tierna gaceta del blanco Pirene, corrió al momento hácia las puertas del monasterio. Un respetable monge cuya cabeza coronaban unas canas mas blancas que el lampo de la nieve, apareció en el interior de ellas, cuando la cándida niña atravesaba el umbral: este monge era su amado tío.

Sonriose al verla el varon santo, y la hermosa sobrina sobrecegada de un religioso respeto, pero latiendo su corazon de puro cariño, se adelantó hácia él; saludóle con voz trémula y besó con transporte una demacrada mano que aquel la alargara.

—Querido tío, dijo la niña luego, cruzando sus delicados manos sobre el palpitante pecho, hoy

celebrais vuestros días, y vuestra amada sobrina viene á deciros que con toda la efusion de su alma os los desea dichosos...

Y la cándida niña demasiado sensible á la dulce conmocion que agita su alma, teme haber expresado sus afectos con mas viveza de lo que debiera, y trémula calla, tiñendo las purpurinas rosas del rubor sus mórbidas mejillas...

El anciano religioso la contempla estático un momento, y gozoso de ver pintado el candor y la inocencia en su sonrosada frente, le dice poco despues.

—Mi buena Lucía, agradezco vivamente tu sincero afecto; y... espero que el cielo, oyendo benigno mis plegarias, hará de tí un dechado de virtudes. Oh! sí... de aquí á ocho días vuelve á verme, y entónces comprenderás cuanto te ama tu amado tío; pues deseo compensarte cual mereces... Oyes?... Ve pues, ahora; vuelve á tu casa y dá un cordial abrazo á tus buenos padres de mi parte.... Adios Lucía.

Dijo el siervo de Dios, y despues de haber alargado su mano á la cándida niña, que se la volvió á besar respetuosa y alborozada, desapareció ligero al través de las puertas del sagrado edificio.

Y la hermosa Lucía tornó sin dilacion á su cabaña para cumplir lo que su tío la encargara.

(Se continuará.)

F. C. y M.

(1) Pueblo distante de Olot poco mas de una hora y al sud este de esta villa.

(2) Desde hoy existe la plaza llamada del Palau.

GOSTUMBRES CATALANAS

Por ser hoy domingo,
Querida Susana
Déjame ir al baile
Que se da en la plaza;
El baile es mi vida,
Mi dicha anhelada.
Cuando allí á las mozas
Los mozos abrazan,
Y las dicen cosas
Que escuchan y callan
Bermejos los rostros
Cual flor de granada,



Siento acá en el pecho
 Fuego que me abrasa.
 Saber esas cosas
 Quisiera yo hermana;
 Porque me las digan
 Pondréme galana,
 Jubón de velludo,
 De seda la falda,
 Pañuelo amarillo,
 Toquilla de randa,
 Y sé que la toca
 Será fina y blanca,
 Y cubrirá á medias
 Mi pecho y garganta;
 Porque como dijo
 No sé que jirana,
 Lo medio encubierto
 Escita mas ansias,
 Cuando tan garrida
 Me vea Antón Parra,
 Como una jalea
 Se le pondrá el alma...
 Bigotes y la vizea,
 Ines la Delgada,
 La Petra del Guá,
 Y la boticaria?
 De envidia y coraje
 Daránlas desganás.
 Deja, hermana mía,
 Que al baile me vaya,
 Pues de darla celos
 El tiempo me tarda,
 Y ya me derrito
 Por entrar en danza.
 Allí cual cadena
 De argollas humanas,
 Mancebos y chicas
 Se juntan, y enlazan;
 Ellas con toquillas
 Mas que la nieve albas;
 Ellos con chaquetas
 A la catalana
 Y botonaduras
 De bruñida plata
 Y con rojos gorros
 De vistosa grana
 Que al desgaire cubren
 El hombro y la espalda,
 Las manos callosas.
 Con fuerza juntadas,
 Y á compás moviendo
 La robusta planta,
 Se empujan y estiran, (1)

(1) Danza conocida en el Ampurdán y alta Cataluña, con el nombre de Tiradou, ó Contrapás.

Replegan, dilatan,
 Ya brincan, ya corren,
 Ya suben, ya bajan,
 Como una serpiente
 De piel matizada,
 Qué se estieude, enrosca,
 Retuerce y arrastra,
 Al sol reflejando
 Sus nudos de escamas.
 ¡Oh! el baile es mi vida,
 Mi dicha anhelada,
 Permite, querida,
 Permite que vaya,
 ¿Consientes? ¡qué gozo!
 Adios, que me aguarda
 Antonio, eh que suena
 Tarota ó dulzaina, (2)
 Y está ya con otros
 Allende en la plaza,
 Sobre una carreta
 Al muro apoyada,
 Los pies en las ruedas,
 Iza bota en las tablas,
 La vista en las mozas,
 La boca en la flauta.

M. JOSEFA MASANES DE G.

Noticias nacionales.

ALCANCE TELEGRAFICO.

Madrid, 11, por la mañana.

Las secciones todas del Congreso rechazaron ayer la lectura de la proposición del Sr. Olózaga.

El gobierno de Portugal ha presentado á las cámaras un proyecto concediendo autorización para el paso por el vecino reino de la línea telegráfica que, partiendo de Inglaterra y atravesando las Azores, debe terminar en los Estados-Únidos.

Madrid, 11, por la tarde.

Los diputados catalanes nada resolvieron en su última reunion sobre la cuestión de cereales. Parece que volverán á reunirse nuevamente.

La proposición del Sr. Olózaga fué rechazada tambien por algunos de los progresistas puros.

(2) Instrumento músico á manera de chirimia de un sonido sumamente chillón.

Madrid, 12, por la mañana.

La clase artesana de toda España demuestra grande entusiasmo para pasar a Guinea.

Dícese que el gobierno presentará a las cortes un proyecto de quintas disminuyendo una pulgada de la talla actual.

Madrid, 12, por la tarde.

Se verificó la reunion de los diputados catalanes.

La CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA asegura que se discutirán en esta legislatura todos los proyectos de ley anunciados en el discurso de la corona.

Madrid, 13, por la mañana.

Las comisiones del Congreso activan los trabajos, á fin de presentar los dictámenes de los proyectos de ley de que están encargados.

Están continuamente llegando multitud de buques cargados de trigo á los puertos de Cantabria.

Los ministros se ocupan del proyecto de ley de imprenta.

Madrid, 13, por la tarde.

La CORRESPONDENCIA AUTÓGRAFA dice que el consejo de Estado opina por la libre concurrencia para introducir colonos libres en la isla de Cuba.

Ayer se leyó en el Congreso el proyecto de ley fijando las fuerzas de que debe constar la marina de guerra.

Olot 16 de enero.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Uno de nuestros celosos corresponsales se ha dignado remitirnos las siguientes líneas, que creemos serán leídas con gusto por nuestros suscritores.

Bañolas 12 de Enero de 1859.

Con gran satisfacción he visto el primer número de la Revista Universal, que con el título de la AURORA OLOTENSE, se ha propuesto dar á luz en esa muy leal villa.

Digna de todo elogio es la tarea que sus redactores se imponen, si se considera la necesidad que tienen de ilustrarse los mas de los pueblos de esta provincia, en los que se hace sentir vivamente la falta

de instruccion; dígalo sino Bañolas, pequeño trozo de la Suiza, poblacion fértil, rica y abundante en toda clase de elementos para proporcionar con su explotacion un nombre glorioso, que estendiera su fama por la España entera.

No cabe duda que los atrasos de la civilizacion, de las artes y de la industria dependen de la falta de principios instructivos, y esta es la enfermedad que aqueja á esta poblacion que constando de cerca de mil vecinos se vé condenada á continuar envuelta en la ignorancia, pues que no es suficiente para la instruccion de las familias una sola escuela publica de primera enseñanza.

Á la instruccion hermanada con la civilizacion, sigue la ilustracion; con la ilustracion se desarrollan los conocimientos en el ramo mercantil; en la industria, y en las artes; y con estos elementos, los pueblos pierden su instinto ó natural egoista é intratable y las gentes se trasforman en sociables y amigas, despojándose de aquella altanera soberbia propia del vulgo ignorante, porque escrito está que allí donde reside el orgullo mora tambien la ignorancia.

Si los desvelos de los redactores de la AURORA OLOTENSE consiguen con su publicacion ilustrar á estos pueblos en las materias que les sea posible de seguro liarán un gran bien á la humanidad.

Los nuevos concejales de esta villa tomaron posesion de sus respectivos cargos al dia primero de corriente.

Acertado creemos el nombramiento de Alcald Constitucional, que recayó en el Sr. D. José Gou persona muy apreciada en este país, habiéndose señalado ya en los primeros dias de su mando por su moralidad, reprimiendo los juegos prohibidos, publicando á este fin un edicto, y ordenando cerrar los establecimientos públicos á las diez de la noche. Á estas horas, bastantes familias habrán elogiado disposicion tan acertada.

Los demás nombramientos recayeron tambien en personas dignas de ocupar tan distinguido puesto.

Tambien hemos observado otra novedad en el presente año relativa al culto religioso. Durante la última misa que se celebra en la iglesia que fué del monasterio de monges Ben edictinos; uno de los sacerdotes destinados al servicio de dicha iglesia, colocado en el púlpito, instruye á los fieles en el modo de oír devotamente la misa espli-

cando algunos de los misterios que en ella se representan. Desde que se ha puesto en práctica esta devocion, se observa mayor compostura entre los asistentes y parece que las mujeres no llevan allí tantos chiquillos, que con sus ahullidos, gritos y lloros, constituian ántes una especie de mercado ferial en aquel sagrado recinto.

Aplaudimos esta trasformacion propia de un pueblo católico.

El mercado de hoy ha estado algo animado, particularmente el de ganados. Los trigos han escaseado y aumentado de precio pagandose el inferior á razon de 58 rs. la cuartera asegurándose que tomará mayor precio el mercado siguiente. Esta variacion se atribuye á los rumores de haberse impedido la importacion de cereales, de lo que resultará gran perjuicio á las clases menestoras, y mucho mas si no se adoptan medidas contra la especulacion de las sustancias de primera necesidad. El maiz se ha pagado á 50 rs. la cuartera. Los pollos y gallinas han escaseado: los huevos se han vendido á razon de dos y medio rs. la docena, habiendo aumentado su precio por valor de medio real, al que se pagaban el mercado pasado. Los aumentos de precio en estos artículos debemos agradecerlos á la actividad con que lo acaparan unos cuantos especuladores á quienes debiera tenerse á raya hasta cierta hora del mercado, como se observa generalmente en todos los pueblos.

Los caleseros de esta están de enhorabuena por acercarse ya el dia 17 en que celebran á su patron San Antonio abad con una verdadera fiesta bacanal.

Este año se han propuesto celebrar sus orgías nocturnas y viníferas, en el elegante salon de baile de el casino EL IMPARCIAL BAÑOENSE, á cuyo fin ya tienen alquilado dicho local.

No dudo que con motivo de la tal funcion nocturna algunos sócios dejarán de asistir al casino en la noche del 17 para no participar de una funcion en la que solamente toman parte conductores de caballerias y en la que el vino es el mayor aliciente.

Dícese, no sabemos con que fundamento que nuestro dignísimo Alcalde ha prohibido el bailar los lanceros; unos dicen que por inmorales y poco honestos, pero nosotros si así fuese le recomendaríamos las polkas y los Schotischs.

El tiempo sigue seco, y el termómetro en sus 4, ó 5 grados de Reaumur.

Careciendo de otras noticias, aqui concluyo por hoy repitiendome de V. A. S. Q. B. S. M.

F. de P. P. y E.

CRONICA LOCAL.

ALGO ES.—En la última extraccion de la Loteria moderna, verificada en Madrid el dia 8 del corriente ha salido premiado el nº 6389 con 60 pesos fuertes, habiendo recaido la suerte en algunas familias necesitadas.

X Cierta jóven muy dada al colorete preguntaba á un pollo dias pasados: ¿qué tal le parecen á V. las mujeres que asisten á esta reunion?

— Señora, contestó el inberbe, soy poco fuerte en pintura.

Ayer empezó el deshielo gracias al viento N. que sopló y al estado de la admósfera que se nos presentó benigno.

X Segun se nos ha dicho, parece que ya se han reunido las suscripciones para llevar á cabo el laudable proyecto de construir una bomba para incendios. Deseariamos que la comision encargada de plantear esta mejora, dictase las medidas oportunas para que cuanto ántes estuviere á punto de funcionar, pues bueno seria que si sobreviniese algun incendio no nos hallase desprevenidos.

Nuestros cazadores están de enhorabuena, pues con solo salir á las inmediaciones de la villa encuentran un buen rato con los miles de pajarillos que inundan de unos cuantos dias á esta parte todos los campos. Ayer hubo cazador que en dos horas mató 106, pero en cambio conocemos á cuatro que en toda la mañana mataron cinco habiendo disparado nros cuarenta tiros.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA MARAVILLA.

GRAN SOCIEDAD EDITORIAL.

Los Sres. suscritores a la AURORA OLOTENSE que deseen suscribirse a esta importante publicacion se les hará la rebaja de 1 rl. por tomo.

Los no suscritores los obtendrán a 8 y 1/2 rs. tomo.

CALENDARIOS

para el año

1859.

CALENDARI DEL PAGÉS, publicat per lo Institut Agrícola Catalá de S. Isidro: Conté las materias siguientes: Part religiosa, Calendari del pagés, Botánica, De las terras, Part legislativa, Noticias y episodis de la guerra de Espanya, Id. é id. de la Historia de Catalunya, Consells higiénichs, Accions virtuosas premiadas, Accions meritorias, historietas, cuentos, poesias, consells, anécdotas, noticias, receptas y remeys.

Se ven en aquesta libreria a 10 cuartos.

El Cielo en 1859.

Calendario arreglado para el principado de Cataluña, por Joaquin Yagüe, conocido por el Zaragozano.

Se vende a 1 real.

Almanaque para el Comercio, arreglado por el principado de Cataluña.

Se vende al precio de 14 cuartos.

Calendario, del antiguo principado pis-

puesto con arreglo al meridiano de Cataluña.

Se espnde a 2 cuartos.

EL DIABLO MUNDO.

Poema en seis cantos, escrito por el malogrado D. José Espronceda, ilustrado con profusion de grabados.

Se venden esta libreria a 4 rs.

Aprendiz.

Se desearia encontrar uno de doce a catorce años de edad, para castre.

En el Bazar de ropas hechas de los hermanos Rubio, informarán.

LA AURORA OLOTENSE.

Saldrá todos los domingos y jueves de cada semana en un número igual al presente.

Precios de suscripcion.

Olot. un mes. 4 rs.

Provincias. un id. 6 rs.

Id. tres id. 15 rs.

Los Sres. que deseen suscribirse, podrán hacerlo dirigiéndose a la administracion de esta periódico, Plaza Mayor, libreria de los Hijos Doutrém, y en provincias en las principales librerias.

E. R.—PEDRO PUIG.

Imprenta y libreria de los Hijos Doutrém, Plaza Mayor.